

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

TREN PARA 2029

El Gobierno de Claudia Sheinbaum reactivó el proyecto de tren CDMX-Querétaro, y se comprometió a ponerlo en operación en el primer trimestre de 2029. También ofreció apoyo para proyectos de energía eléctrica y agua para Querétaro, entidad gobernada por el panista Mauricio Kuri.



Anuncia Sheinbaum inicio de trabajos

Formalizan Tren CDMX-Querétaro

Prevén inicio de operaciones para principios de 2029

JORGE RICARDO / ENVIADO

QUERÉTARO.- A los seguidores de Claudia Sheinbaum los mandaron a las gradas. A pleno sol, donde no se podían sentar porque las bancas estaban muy calientes. Ni tampoco ver lo que pasaba en la carpa sobre el campo sintético de fútbol.

Las sillas fueron reservadas para los que gritaron el nombre del Gobernador panista Mauricio Kuri.

“¡Kuri, te amo!”, le lanzó una mujer mientras afuera un hombre con una lona de Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador se quejaba también a gritos. “Nosotros votamos por la Presidenta de México, la emperatriz, y no

nos dejaron entrar. ¡Dentro de tres años se van ir con Kuri, oligarcas miserables, pero pronto van a caer!”.

Esa era la división, a pesar de los discursos del inicio de los trabajos preliminares para el Tren México-Querétaro.

“Es un honor recibir en su primera visita a la Presidenta Claudia Sheinbaum. Este estado siempre ha apostado por el trabajo en equipo y en la colaboración”, señaló el Gobernador.

El Tren fue anunciado en 2012 por el entonces Presidente Enrique Peña Nieto. Se licitó en 2014 en 58 mil millones de pesos y la ganó el China Railway junto con cuatro compañías mexicanas. Una de ellas, Grupo Higa, de Juan Armando Hinojosa, el dueño de la Casa Blanca que vendió a Angélica Rivera, ex esposa Peña Nieto. Fue can-

celado en noviembre de 2014 por el escándalo.

Sheinbaum lo anunció de nuevo. Doble vía de Buenavista a Querétaro, 225 kilómetros, con una estación intermedia en San Juan del Río, 75 mil millones de pesos, velocidad de 160 kilómetros por hora y tres años de construcción por militares. Aunque como fecha de inicio de operaciones la plantearon hasta el primer trimestre de 2029.

“Los ingenieros militares nos han demostrado que son de primera”, dijo la Presidenta entre la guerra de gritos.

En 13 días de gobierno, Sheinbaum ha ordenado el inicio de dos trenes. El otro, la semana pasada, de Buenavista a Pachuca. Todo de acuerdo con las instrucciones del ex Presidente López Obrador, quien decretó el 20 de noviembre de 2023 el regreso de los trenes de pasajeros.



“Vamos a dejar todo arreglado para que quien nos sustituya los pueda echar a andar. En un sexenio alcanza para tener todos los trenes en el país”, dijo entonces.

En la mañana, Sheinbaum y Kuri habían encabezado una rueda de prensa.

“Si se acuerdan, con el Presidente Peña, lo iban a hacer y se quedó, y se acabó porque hubo un tema de corrupción”, dijo Kuri.

Estaban juntos ante los reporteros, pero cuando le preguntaron a la Presidenta si tendría un mejor diálogo con la oposición que con López Obrador, la imagen se descarriló. “Para eso está la Secretaria de Gobernación. Personalmente yo voy a estar dialogando con el pueblo de México”, dijo.

Así que tampoco era una sorpresa la división en el estado.

Hecho el trámite de iniciar los trabajos preliminares, Sheinbaum y Kuri se toparon con un grupo de trabajadores del Poder Judicial que protestaban por la cancelación de sus carreras con el sorteo de los puestos.

Por la otra puerta, apretada entre los seguidores de Kuri, Celia Maya García, ex candidata a Gobernadora por Morena, dos veces candidata de por López Obrador a ministra de la Suprema Corte sin haber conseguido ningún

voto, actual consejera de la Judicatura Federal, decía que cero divisiones.

“Yo creo que en este momento todos tenemos que ver que los gobiernos caminen en lugar de andar poniendo piedritas”, dijo, y agregó que ya se preparaba para un tercer asalto a la Corte: “Yo soy ya consejera, no me anotaré ni para magistrado. Si me anoto será para ministro. Yo ya fui candidata a ministra dos veces y no gané, pero si en esta...”, decía.

Construcción del Querétaro, Qu.



■ Mauricio Kuri, Gobernador de Querétaro, la Presidenta Claudia Sheinbaum y Ricardo Trevilla, Secretario de la Defensa, en el acto para anunciar los trabajos de la nueva obra ferroviaria.

DAN BANDERAZO

De acuerdo con el anuncio del Gobierno federal, para el proyecto de Tren México-Querétaro se considera:



Anuncia Sheinbaum creación de sistema único de inteligencia

Adelanta que presentará
reforma para consolidar
una sola coordinación

**SIRSE ROSAS Y
SALVADOR CORONA**

Corresponsal y enviado

—estados@eluniversal.com.mx

Al visitar Querétaro para dar el banderazo a la construcción del Tren

México-Querétaro, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció una reforma del secretario de Seguridad Omar García Harfuch para consolidar un solo sistema de inteligencia e investigación entre todas las áreas de seguridad.

Sheinbaum dijo que mientras ella dialoga con el pueblo la oposición será atendida por la secretaria de Gobernación.

| **NACIÓN** | A6



En Querétaro y acompañada del gobernador Mauricio Kuri, la Presidenta dio el banderazo a los estudios del Tren México-Querétaro.



Sheinbaum va por nueva estrategia de seguridad y coordinación

La Presidenta bateó el diálogo con la oposición y dijo que mientras ella dialoga con el pueblo, Rosa Icela los puede atender como titular de la Segob

SIRSE ROSAS

Corresponsal

—estados@eluniversal.com.mx

Querétaro, Qro.— Durante su visita a Querétaro, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, anunció que está por presentar una propuesta de reforma del titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, con la cual se busca consolidar un solo sistema de inteligencia e investigación coordinado entre todas las dependencias del área.

En esa coordinación, precisó, estarán involucradas las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena), de Marina (Semar) y la SSPC, lo que permitirá llegar a carpetas de investigación para la detención de delincuentes y así disminuir la impunidad.

Esto, como parte de la estrategia

de seguridad que se seguirá durante su mandato para reducir los índices delictivos, la cual está enfocada en las cuatro vertientes presentadas la semana pasada por García Harfuch: atención a las causas, consolidación de la Guardia Nacional, fortalecimiento de inteligencia e investigación y coordinación del gabinete de seguridad federal con los estados.

“El primero es atención a las causas, no podemos pensar en ninguna estrategia de seguridad si no damos acceso a derechos, opciones a los jóvenes, que nunca piensen que acercarse a un grupo delictivo es una opción de vida, en realidad es una opción de muerte y vamos a insistir en ello (...) Atención a las causas pero también disminuir la impunidad que se logró con el presidente [Andrés Manuel] López Obrador, pero hay que seguir avan-

zando”, comentó.

También se garantizará, dijo Sheinbaum, el acceso a la educación y un programa especial de atención en las zonas de mayor incidencia delictiva, así como el fortalecimiento de la Guardia Nacional, que apenas tiene cinco años de vida, por lo que debe consolidarse.

“Estamos por presentar una iniciativa de ley, la idea es que se consolide un solo sistema de inteligencia e investigación coordinado que permita que esa inteligencia e investigación lleve a la detección de los delincuentes, que tiene que ver con disminuir la impunidad”, expresó.

Reconoció que la estrategia de seguridad anunciada no tendrá resul-



tados “de la noche a la mañana”, pero confió en que funcionará.

En Querétaro dio asimismo el banderazo de salida a los estudios técnicos del tren México-Querétaro, e inauguró una estrategia de comunicación con medios de los estados que visita. Durante su encuentro con la prensa de la entidad, la Presidenta expuso que se dedicará durante los seis años de su gobierno a reivindicar a las mujeres.

Desde su lugar como Mandataria del país, dijo, reivindicará a las mujeres en todos los aspectos, desde las amas de casa, las trabajadoras, estudiantes, comerciantes, para acabar con cualquier forma de discriminación y machismo.

“Yo digo que no sólo llegó una mujer a la Presidencia, sino que hay presidentas en el salón de clase, en el trabajo, en todos lados en nuestro país y que nunca más haya discriminación a las mujeres por el solo hecho de ser mujer o violencia contra ellas por el solo hecho de ser mujeres y esta reivindicación permanente va a ayudar a la sociedad”, afirmó.

Sobre el trato que tendrá la presidenta Sheinbaum Pardo con la oposición, luego de que en el sexenio pasado fue prácticamente nulo, la Mandataria federal indicó que será tarea de la Secretaría de Gobernación y de su titular, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, atender esos temas.

“Desde mi perspectiva, para eso está la Secretaría de Gobernación, tiene ese papel, esa tarea de hablar, si es necesario, con las fracciones, pero también tiene que haber una relación de respeto mutuo. Hay proyectos distintos y eso no tiene que asustar a nadie, lo importante es que haya democracia”, declaró.

Sheinbaum Pardo señaló que su responsabilidad es cumplir con el proyecto de nación con el

que se comprometió al asumir el cargo, así como cumplir con los principios de gobierno que asumió, mientras que la relación con la oposición tiene que ver con el proceso democrático que es responsabilidad de la Secretaría de Gobernación.

“Personalmente yo voy a estar dialogando con el pueblo de México, viendo a todo el país, y el gobierno, en su esquema, trabajará con lo que se tenga que trabajar con la gobernabilidad del país”, manifestó en su gira la Jefa del Ejecutivo federal. ●

EL DATO

La presidenta Claudia Sheinbaum dijo que la relación con la oposición durante su mandato será tarea de la Secretaría de Gobernación.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Presidenta de México

“Yo voy a estar dialogando con el pueblo de México, viendo a todo el país, y el gobierno, en su esquema, trabajará con lo que se tenga que trabajar con la gobernabilidad”

“No podemos pensar en ninguna estrategia de seguridad si no damos acceso a derechos, opciones a los jóvenes, que nunca piensen que acercarse a un grupo delictivo es una opción de vida”



BERENICE FRECOSO. EL UNIVERSAL



La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo señaló que garantizará el acceso a la educación y un programa especial de atención en las zonas de mayor incidencia delictiva, durante una gira de trabajo por Querétaro.



"EMPODERARÁ A MUJERES LATINAS"

CELEBRAN AGENDA A FAVOR DE MIGRANTES

Con la llegada de Claudia Sheinbaum a la Presidencia, organizaciones de mexicoamericanos esperan que se consoliden sus derechos en EU, entre ellos, el acceso a la ciudadanía con el apoyo de consulados

POR HÉCTOR FIGUEROA*hfa@gimm.com.mx*

Al menos una veintena de organizaciones de mexicoamericanos expresaron su beneplácito por la llegada de Claudia Sheinbaum a la Presidencia con la idea de delinear una agenda a favor de los más de 11 millones de nacionales que viven en Estados Unidos y de sus familias.

Su propuesta busca el respaldo de las autoridades mexicanas a una reforma migratoria que dé seguridad a los mexicanos en el vecino país; consolidar una red de apoyo con base en los 53 consulados de México en la Unión Americana y garantizar el creciente envío de remesas a nuestro país.

En entrevista para **Excelsior**, Héctor Sánchez Barba, presidente de Mi Familia Vota, y Mónica Ramírez, presidenta de Justice for Migrant Women, explicaron el alcance de la iniciativa para crear una agenda binacional que ponga en el centro el bienestar de los mexicanos y los mexicoamericanos, y aumente las posibilidades de crecimiento económico.

Una delegación de las organizaciones civiles, políticas, empresariales, filantrópicas, artísticas y culturales estuvo presente durante el discurso de Claudia Sheinbaum en el Zócalo el primero de octubre con el propósito de sentar las bases para avanzar en proyectos comunes.

México recibió un récord de 43 mil 27 millones de dólares de sus ciudadanos residentes en el extranjero, principalmente en Estados Unidos, durante los prime-

ros ocho meses de 2024, un aumento interanual del 3.7%, informó el Banco de México (Banxico).

APOYO A MIGRACIÓN Y DERECHOS

En entrevista con este diario, Héctor Sánchez Barba, presidente de Mi Familia Vota, aseguró que la migración ordenada a Estados Unidos es un anhelo que puede concretarse con el relevo en la Presidencia de México y en la Casa Blanca.

"Empujar para que haya una agenda binacional de más respeto y de diplomacia de más respeto, pero también con México, muchos de nosotros venimos de la lucha histórica de migración en Estados Unidos, de defensa a los inmigrantes, de negociar políticas de inclusión.



“Entonces, desde esa perspectiva, también con México queremos hablar de temas que para nosotros son importantes, los temas de la mujer, los temas de respeto a los migrantes que pasan por México”, comentó.

Destacó que con la posible llegada de Kamala Harris a la Casa Blanca, y con una vocación progresista del gobierno de Claudia Sheinbaum, una reforma migratoria que beneficie a ambos países es una posibilidad real, así como garantizar los derechos de la comunidad mexicoamericana.

“Entonces, también alinear eso a una política de la Reforma Migratoria, es una prioridad para nosotros, pero también reconocer espacios en donde el odio antimexicano se ha visto muy marcado.

“La prioridad central es la economía, somos una comunidad de clase trabajadora, somos una de las comunidades más explotada, en el país, violaciones a los derechos laborales, etcétera, acceso a la salud, a la educación”, destacó.

Del lado de Estados Unidos, Sánchez Barba dijo que la prioridad debe ser que los mexicanos radicados en el vecino país accedan a la ciudadanía para garantizar sus derechos políticos y de seguridad social, con el apoyo de los consulados de México.

“Debemos facilitar la democracia a los mexicanos en Estados Unidos, es muy difícil el acceso a la democracia, desde la ciudadanía, desde el registro de votantes, la información para la gente, a los mexicanos que estamos acá en Estados Unidos que nos podemos hacer ciudadanos y podemos votar.

“Entonces, la infraestructura consular de México en Estados Unidos es la más importante en el planeta, eso

significa poder, eso significa una oportunidad de organización. Pasan alrededor de 4.5 millones de mexicanos por estos consulados, son oportunidades únicas de proveer acceso a la democracia”, apuntó.

Comentó que los trámites para hacerse ciudadano en Estados Unidos cuestan casi mil dólares por persona, además de las barreras lingüísticas y estructurales, por lo que la labor de organizaciones como Mi Familia Vota es apoyar a los connacionales.

El activista reconoció que el aumento de las remesas que envían los mexicanos que trabajan en Estados Unidos hacia México también es un tema fundamental que beneficia a ambos países.

“México es central en el tema de las remesas, muchos de los estados de donde venimos, como yo, Guanajuato, Zacatecas, Michoacán, etcétera, la mayor parte de la población se ha venido a Estados Unidos, entonces ¿Qué significa para esos estados? Tener políticas más benéficas para las comunidades inmigrantes”, comentó.

Héctor Sánchez Barba, promotor de que una delegación de representantes de la comunidad mexicoamericana acudiera al Zócalo de la Ciudad de México el día de la investidura de Claudia Sheinbaum, dijo que era un compromiso estar en ese hecho histórico.

“En esta delegación, el mensaje central que mandamos es: México debe ser el aliado principal de Estados Unidos, y Estados Unidos debe ser el aliado principal de México, entonces ¿qué significa eso? Lo estamos definiendo y lo estamos presentando y es desde esa

perspectiva la razón por la que llevamos a esta delegación”, explicó Héctor Sánchez Barba, presidente de Mi Familia Vota.

MUJERES LATINAS CON SHEINBAUM

Para Mónica Ramírez, presidenta de Justice for Migrant Women, la llegada de Claudia Sheinbaum a la Presidencia de México, no sólo empodera a las mujeres latinas, en particular a las de origen mexicano, sino que las hace sentirse orgullosas.

“Me siento muy orgullosa y creo que es un buen signo porque muchas veces cuando hablan de los estereotipos en Estados Unidos, de los mexicanos, una de las cosas que dicen es que los mexicanos son muy machistas, es un estereotipo.

“Yo creo que tener una mujer Presidenta es un signo, y un congreso (en México) que tiene equidad de género, pues eso yo creo que es importante para combatir esos estereotipos, no queremos malas referencias a una cultura”, señaló la activista.

Ramírez, quien con su organización brinda desde el estado de Ohio apoyo jurídico a mujeres latinas en Estados Unidos, tanto en defensa a sus derechos laborales como asesoría legal cuando son víctimas de algún delito, dijo que el discurso de Sheinbaum a favor de las mujeres representa un aliciente.

“La Presidenta ha demostrado que quiere defender los derechos de las mujeres, y yo creo que eso fue muy obvio en su discurso como Presidenta, por la creación de los tribunales en contra de los feminicidios y de cerrar la brecha salarial entre hombres y mujeres”, destacó.

Al preguntarle su opinión sobre la idea de Claudia Sheinbaum de extender las pensiones para adultos mayores a las mexicanas (desde los 60 años) y mexicanos (desde los 65 años) que radican en Estados Unidos, indicó que su organización civil, junto con los consulados, colaborarán para informar de la iniciativa.



Recientemente la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, informó que el nuevo gobierno evalúa llevar la pensión para adultos mayores a los mexicanos radicados en el extranjero pues la Constitución establece que es un derecho para todos, independientemente de donde radiquen.

“Yo creo que ese programa de dar dinero para mujeres que tienen 60 años o más, yo creo que va a ser algo muy importante, porque ya por esa edad muchas mujeres sufren discriminación de edad, porque es más difícil encontrar un trabajo.

“Yo espero que mujeres mexicanas que puedan recibir este beneficio, que reciban la información para saber cómo acceder a esos fondos”, destacó Mónica Ramírez a **Excélsior**.

Recordó que en Estados Unidos la brecha salarial para las mujeres latinas es más grande aún que para otros sectores, pues una mujer inmigrante de México, por ejemplo, recibe 37 centavos por cada dólar que gana un varón.

La presidenta de Justice for Migrant Women expresó su deseo de seguir trabajando coordinadamente con los 53 consulados de México en Estados Unidos para apoyar en la asesoría legal de los mexicanos y latinos que radican en el vecino país.

“El consulado realmente toma un papel muy importante porque puede comunicar con la policía, con los jueces, con diferentes personas, porque el interés del consulado es defender a sus nacionales.

“En los próximos días el cónsul de México va a estar en nuestra oficina en Ohio recibiendo personas para tomar citas de diferentes tipos, entonces sí tenemos una colaboración muy importante”, finalizó la presidenta de Justice for Migrant Women.



Somos una de las comunidades más explotadas en EU, violaciones a los derechos laborales, acceso a la salud, a la educación, etcétera.”

HÉCTOR SÁNCHEZ

PRESIDENTE DE
MI FAMILIA VOTA



La Presidenta ha demostrado que quiere defender los derechos de las mujeres, y yo creo que eso fue muy obvio en su discurso (de inicio de mandato).”

MÓNICA RAMÍREZ

PRESIDENTA DE JUSTICE
FOR MIGRANT WOMEN





Ilustración: Abraham Cruz



FRENTE POLÍTICOS

1. Tren a futuro. **Claudia Sheinbaum**, presidenta de México, lanza un proyecto ambicioso, el tren México-Querétaro. Estará listo para 2029, con 224 kilómetros y una velocidad de 160 km/h. El tren promete reducir el tiempo de viaje a sólo una hora y 25 minutos. Lo construirá el Agrupamiento de Ingenieros Felipe Ángeles, de la Sedena, asegurando un enfoque técnico militar. Mientras tanto, el gobierno de Querétaro, encabezado por **Mauricio Kuri**, ve en este tren una oportunidad para detonar inversiones y fortalecer el turismo. **Sheinbaum** se anota otro punto en su escenario de continuidad y modernización. En promesas vamos bien... A darle.

2. Coordinación en marcha. **Claudia Sheinbaum**, presidenta de México, acompañada de **Delfina Gómez**, gobernadora del Edomex, se reunió con alcaldes mexiquenses para reforzar la colaboración entre los tres niveles de gobierno. El encuentro, que contó con figuras clave como **Rosa Icela Rodríguez**, busca impulsar el bienestar de la zona oriente del Edomex, una región que históricamente ha enfrentado rezagos. El trabajo conjunto de altos funcionarios federales con **Delfina Gómez** demuestra que la agenda de desarrollo sigue siendo prioridad para ambas. Un paso firme hacia el futuro.

3. Sorpresita. El Poder Judicial vuelve a ser protagonista, esta vez con el sorteo de plazas que deja fuera a más de 700 magistrados y jueces, entre ellos a figuras como **Indalfer Infante** y **Constancio Carrasco Daza**, exmagistrados del Tribunal Electoral, y **Felipe de Jesús Delgadillo Padierna**, conocido por encarcelar a **Rosario Robles Dolores Padierna**, vicepresidenta de la Cámara de Diputados, ni pestaña ante la caída de su sobrino. Mientras tanto, las elecciones judiciales de 2025 están a la vuelta, y muchos sospechan que la limpieza de críticos sólo beneficia a quienes están en el poder. Sólo los ingenuos creerían que aquí se juega limpio.

4. Turbo legislativo. El Senado, con Morena y **Gerardo Fernández Noroña** al volante, pisó el acelerador para dismantelar la reforma energética de **Enrique Peña Nieto**. La CFE y Pemex dejarán de ser empresas productivas del Estado para volver a ser meras empresas del Estado. Un cambio con la visión de soberanía energética de la 4T, aunque muchos críticos ven en esto un regreso al pasado. Pero no sólo va de petróleo y electricidad: también se reactiva el transporte ferroviario de pasajeros. Es decir, el Estado no quiere sólo energía, sino también los trenes. El mensaje es que a la 4T nadie la frena. Desmiéntanlo.

5. Maniobra desesperada. El PRI, a través de **Claudia Anaya**, se apresuró a aclarar que no le dio quórum a Morena, que lidera **Luisa María Alcalde**, para el polémico cese de jueces y magistrados por tómbola. Según ellos, llegaron sólo para votar en contra y "vigilar" que no hubiera trampa, aunque su presencia fue una estrategia calculada. Morena y aliados, con 66 senadores, ya habían arrancado la sesión sin el PAN ni MC, dejando a los priistas entre la espada y la pared. El sorteo destituyó a 711 juzgadores, mientras el PRI intenta lavarse las manos. ¿Auditores de papel o cómplices silenciosos?



COORDENADAS

**Enrique
Quintana**Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E_Q



El fantasma de AMLO

El viernes 4 de octubre, en la tercera conferencia mañanera ofrecida por la presidenta Claudia Sheinbaum, fue muy enfática respecto a quién estaba tomando las decisiones del Poder Ejecutivo.

Dijo lo siguiente:

“Esta idea, desde la campaña, de que **Andrés Manuel** iba a estar gobernando durante estos seis años, de 2024 a 2030; **él se fue a Palenque** y allí está, desempeñando su nuevo periodo de reflexión y escritura, y la **presidenta de México se llama Claudia Sheinbaum Pardo**”.

La presidenta de la República dio una información que no era pública: que AMLO ya estaba en Palenque.

El 25 de septiembre, en una de sus últimas mañaneras, dijo el entonces presidente de la República:

“... Saben qué, **no voy a llegar a Palenque**, no me voy a ir a Palenque, me voy a aclimatar aquí unos días, y ya de aquí, me voy. Sí, para que no estén esperando.”

Por lo visto, **fueron pocos los días que tardó en ‘aclimatarse’**, pues el 4 de octubre, como referíamos la presidenta ya lo ubicó en Palenque.

Hasta ahora, López Obrador ha cumplido es-

crupulosamente con la promesa de ya no aparecer públicamente, pues nadie lo ha visto, ni en la Ciudad de México, ni tampoco se reporta presencia suya en Palenque.

En el mundo virtual tampoco ha aparecido.

Sin embargo, **su fantasma sigue rondando** múltiples espacios públicos del país.

En realidad, para hacerse sentir presente, no requiere aparecer públicamente.

Tuvo **la astucia de dejar el llamado ‘Plan C’**, y específicamente, la reforma judicial.

Pareciera que operó para que fuera aprobada y promulgada en su mandato, así las prisas condujeran a errores y a un descontento entre el personal del Poder Judicial que apenas empieza a sofocarse,



porque **no quería correr el riesgo de que el nuevo gobierno fuera a modificarle algo.**

AMLO conocía –y seguramente conoce– muy bien a su gente.

Y sabe que existe el riesgo de que, si él no está presente, **algunos pretendan adquirir un mayor poder** que el que tenían en el sexenio que terminó.

Un ejemplo de ello fue la propuesta del **derecho de veto en la selección de aspirantes** a contender por algún cargo judicial, que habían introducido los legisladores morenistas.

Así, ellos iban a ser quienes decidieran si alguien no debía competir en la elección judicial.

Claudia echó para abajo esta modificación, igual que, por ejemplo, el párrafo de la reforma energética, adicionado por los legisladores, en el que se daba la plena responsabilidad de la transición energética al gobierno.

Al final, esos preceptos se eliminaron.

Apenas a unos cuantos días de que Sheinbaum llegó a la Presidencia, **empiezan a vislumbrarse diferencias y dilemas en Morena.**

Un poderoso liderazgo como el de AMLO aplacaba todas las discrepancias.

Quizás, al paso de los meses, el poder de Sheinbaum se haga equiparable al que tenía AMLO, quizás no.

Pero, una realidad con la que tendrá que lidiar la presidenta de la República es la caracterizada por grupos y personajes que **se sentirán con el derecho de hacer sentir su peso** en el ámbito público. La vocación tribal de los grupos de izquierda volverá a hacerse presente ya sin el gran jefe en funciones.

El fantasma de AMLO puede inhibir tales divisiones, pero también puede propiciarlas, pues muchos dirán que ellos son los que representan la verdadera visión de quien, por lo menos ahora, está ausente... pero siempre presente.

